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Университет —  это осо . 

бый вид высш его учебного 
заведения. Он готовит, как 
сейчас принято говорить, 
специалистов ш ирокого 
профиля, достаточно эру
дированных, хорош о под
готовленных в области фун_ 
даментальных наук, обла
даю щ их развитой способ
ностью  творчески мыслить. 
Специалистов ш ироко об_ 
разованных и вы сококуль
турных.

Университет —  это не 
только учебное заведение, 
но и серьезное научно-ис_ 
следовательское учреж д е
ние, им ею щ ее солидную  
производственно - экспери. 
ментальную базу. И, ко 
нечно, университет долж ен 
быть культурны м  центром 
своего региона.

Теперь конкретно о 
Красноярском  госуни вер. 
ситете. КГУ —  вуз доволь
но-таки м олодой. Он был 
образован в 1969 году на 
базе филиалов Новоси. 
би рского  и Том ского уни
верситетов. М ы  работаем 
в тесном контакте с М ос
ковским  университетом, 
Ленинградским , Томским, 
Н овосибирским. П ерени. 
маем опыт их работы.

М ы  постоянно чувствуем 
внимание краевых партий
ных, советских органов, М и 
нистерства вы сш его и сред , 
него специального образо
вания СССР. В 1976 году 
б ю р о  крайком а партии 
приняло специальное по
становление о развитии 
К расноярского госунивер. 
ситета в предстоящ ем  де
сятилетии. В частности, то
гда было принято реш ение 
об  открытии в КГУ эконо
м ического факультета и 
ф илологического с отделе
нием журналистики, о раз
витии научных исследований 
в области прикладны х наук 
прим енительно /к пробле
мам эконом ики края. В 
1980 году по наш эму отче
ту на президиум е Совета 
М инистров РСФСР принято 
специальное постановив, 
ние. А  в прош лом  году 
ректорат отчитывался на 

коллегии Госплана респуб

лики. В итоге тож е было 
принято очень важное для 

нас реш ение. Словом, нам 

и пом огаю т, и нас контро

лирую т.

Сегодня в университете 
достаточно интенсивно раз. 
виваются научные исследо
вания в области физики, 
математики, биологии, хи
мии, эконом ики. И нтерес, 
ные исследования ведут на
ши ю ристы . В научную  
деятельность активно во
влекаются студенты.

Следует отметить рабо. 
ты по энергетике, проводи
мые на ф изическом фа
культете. Здесь совместно с 
Академ ией наук СССР раз
рабатываются оригиналь
ные схемы непосредствен

Беседа с ректором Красноярского государст
венного университета доктором физико-матема
тических наук, профессором Вениамином Серге
евичем Соколовым.

ного  преобразозания теп. 
ловой энергии в электри
ческую , успеш но ведутся 
исследования по обработке 
материалов взрывом, плаз
мой и лазером . Результаты 
этих исследований уж е ис_ 
пользую тся на м аш иностро
ительных предприятиях 
края.

Интересные, больш ой 
научной значимости рабо
ты, даю щ ие немалый э ко . 
ном ический эффект, про 
водятся на биолого-хим иче
ском  факультете.

В организации учебного 
процесса мы используем 
опыт М осковского  ф изико. 
технического института и 
Н овосибирского государ
ственного университета. 
Развитие научных исследо
ваний, как известно, пред
полагает серьезные ко н . 
такты вуза со м ногими 
предприятиям и и учр еж д е 
ниями, что позволяет рас
ш ирить и улучш ить мате
риальную  базу для более 
качественной подготовки 
специалистов. Вот в этом 
есть принцип Ф изтеха —  
наличие базовых п р е д п р и . 
ятий. Именно на них, как 
правило, занимаются сту
денты 4-х— 5-х курсов. В рам 
ках таких связей мы о р га . 
низуем учебный процесс.

Ф изтеховский принцип 
заключается ещ е и в том, 
что в учебном  процессе 
участвуют не только штат
ные преподаватели вуза, но 
и совместители, основное 
место работы которы х —  
НИИ, КБ или пром ы ш лен
ное предприятие. С проси
те, зачем это, какая отда. 
ча? Судите сами. У нас в 
университете в качестве 
совместителей работают 
директор  Института физики 
им. Л. В. Киренского член- 
корреспондент АН  СССР 
Кирилл С ергеевич А лек
сандров, заместитель гене
рального конструктора
НПО д октор  наук, проф ес. 
сор  Григорий М аркелович 
Чернявский. Оба они заве
дую т кафедрами. Каф едру 
экологии у нас возглавляет 
Александр С ергеевич Иса
ев, председатель Красно
ярского  филиала СО АН  
СССР, а каф едру геоф изи. 
ки —  Геннадий Ф едорович 
Игнатьев, д иректор  Цент
рального конструкторско 

го б ю р о  «Геофизика», лау
реат Л енинской премии.

56 процентов препода
вателей КГУ им ею т степе
ни и звания, кандидаты и 
доктора наук, доценты и 
проф ессора. Замечу, что 
каждый четвертый доктор 
наук, прож иваю щ ий в 
Красноярске, работает в

Красноярском  госунивер- 
ситете.

50 процентов вы пускни
ков направляются в народ , 
ное хозяйство, 20 процен
тов —  в НИИ и вузы и 30 
процентов —  в средние 
ш колы.

Где работают? Подавля
ю щ ее больш инство —  в 
пределах края. Среди на
ших выпускников нема
ло замечательных препо
давателей, директоров школ, 
научных работников. Назо
ву лишь несколько фами
лий. Подуфалов Н. Д .— вы
пускник математического 
факультета, в ию не этого го 
да защитил докторскую  дис
сертацию , недавно назна
чен ректором  Краснояр_ 
ского  инж енерно-строи
тельного института. А бросов 
А. С. —  питомец физфака, 
тож е доктор  наук, заведу
ет лабораторией в Инсти
туте физики. Замечу, что из 
наш его университета вышли 
ещ е два ректора: Г. Ф. Ку- 

цев —  ректор Тю м енского 

университета и Г. А. Бело
усов —  ректор Краснояр

ского  института искусств.

—  Вениамин Сергеевич, 
вы, говоря о задачах уни
верситета, подчеркнули, 
что он должен быть и куль, 
турным центром. Как вы 
этого добиваетесь!

—  П реж де всего у нас 
организовано чтение лек
ций для студентов по ис
кусству, эстетике. Есть та
кие циклы, как «Ж ивопись», 
«Музыка», «Скульптура», 
«Литература» и т. д. Взято 
направление на обязатель_ 
ное посещ ение спектаклей, 
концертов, худож ествен
ных выставок.

—  То есть речь идет об 
определенной, сложившей
ся системе эстетического 
воспитания!

—  Как о сложивш ейся
системе говорить ещ е ра
но, но основа уж е зало, 
жена, и довольно-таки проч
ная. У нас преподаю т за
служ енны й архитектор
РСФСР А. С. Демирханов, 
худож ественны й руково_ 
дитель и дириж ер  Крас
ноярского  сим ф ониче
ского  оркестра, заслу
ж енны й деятель искусств 
РСФСР И. В. Ш пиллер, эн. 
тузиаст и пропагандист ис
кусства Е. А. Л озинский и 
другие. Они считают своим 
долгом  активно пропаган
дировать богатое культур
ное наследие наш его на
рода среди студенческой 
м олодеж и.

Беседу записал Б. БОРИ
СОВ.

ЗДРАВСТВУЙ, ПЕРВОКУРСНИК
Красноярский государственный университет строится.

Фото В. ВАСИЛЬЕВА.

Эти слова мы говорим  
ю нош ам  и девушкам, ус
пеш но сдавш им экзамены 
и зачисленным на первый 
курр университета.

Кто они? Что м ож но о ж и 
дать от них в первый и по
следую щ ие годы обучения, 
какие сильные и слабые 
стороны их подготовки на. 
до будет учесть при плани
ровании учебного процес
са? Эти вопросы волнуют 
наших преподавателей, ра
ботников общ ественных ор_ 
ганизаций. На некоторы е 
вопросы мы попытаемся 
ответить.

План приема был на 
уровне прош лого года —  
675 человек. В то ж е время 
количество выпускников 
школ края составило около 
60 процентов от среднего 
дового выпуска в преды 
дущ ей пятилетке и 80 про
центов от выпуска прош ло , 
го года. Поэтому проблем е 
привлечения в университет 
достойного пополнения бы 
ло уделено особенное вни
мание.

В результате проделан
ной в течение всего пре . 
ды дущ его  учебного  года 
работы на дневное отде
ление было подано 1415 
заявлений. Таким образом , 
в среднем  на одно место 
приходилось более двух 
ж елаю щ их поступить. Прав
да, распределение по фа
культетам было весьма не. 
равном ерны м : свыше пяти 
на одно место —  на ю р и 
дическом , 3 —  на эконом и
ческом, свыше двух —  на 
ф илологическом, 2 —  на 
биолого-хим ическом  и за. 
метно меньш е двух —  на 
ф изическом и математиче
ском  факультетах. Следует 
разъяснить, что значитель
ный «наплыв» заявлений 
на гуманитарные факульте. 
ты не говорит о полном 
охлаждении м олодеж и к 
точным наукам —  просто 
этим (или близким по со
д ерж анию ) наукам учат во 
м ногих вузах города, а вот 
правоведению , биологии —  
только у нас. Ведь именно 
м ногообразие специально
стей и специализаций со
ставляет сущ ность универ , 
ситета.

Успеш но сдали вступи
тельные экзамены 960 че
ловек, подтвердили свой 
высокий класс 36 медали
стов и 87 поступаю щ их со

средним  баллом выше 4,5. 
675 наиболее подготовлен, 
ных зачислены на первый' 
курс. План набора по всем 
факультетам и специально
стям выполнен.

Не только количествен
ная, но и качественная сто
рона нового набора уд ов , 
летворительная —  средний 
балл аттестата первокурс
ников всех факультетов 
составляет 4,6 (в прош лом  
году —  4,4). М ногие  абиту
риенты представили гра
моты и дипломы, получен, 
ные на предм етных олим 
пиадах и конкурсах; фило
логи -представляли иной 
раз по 10— 20 статей, опу
бликованных в районных 
газетах. Таким образом , в 
этом году оправдалась о б . 
щая установка админист
рации на избирательное 
привлечение в университет 
м олодеж и, проявляю щ ий 
искренний интерес к нау
ке. В данном направлении 
проделана большая рабо
та: доля зачисленных, п о . 
лучивших предваритель
ную  или дополнительную  
п о дготовку, в этом году в 
два раза выше, чем в про 
шлом.

В течение преды дущ его 
учебного года работали 
подготовительное отделе
ние и подготовительные 
курсы, малая академия 
(воскресная школа) на 
биолого-химическом , мате
матическом и ф изическом 
факультетах; силами сту
дентов и преподавателей 
проводилась работа в заоч
ных физико-математиче. 
ской и ф изико-технической 
школах, летней физмат
школе.

Факультеты, особенно 
естественнонаучные, вели 
переписку с учителями и 
выявили наиболее способ
ных учеников, приглашали 
их на собеседования, орга . 
низовывали дни открытых 
дверей, высылали в школы 
инф орм ационны е мате
риалы, Все факультеты под
готовили спецвыпуски ун и . 
верситетской гсзеты, стен
ды, письма к поступаю щ им, 
провели выступления в 
школах города и края. На
ибольшая эффективность 
предварительной и допол

нительной подготовки по 
специальности «биология»: 
из 50 принятых 10 занима. 
лись на подготовительном  
отделении, 19 —  на подго
товительных курсах, 21 —  
в малой академии, заочной 
и летней физико-матема
тической школах. Следом 
идет математический фа
культет: из 125 принятых 59 
занимались на подготови
тельных курсах, 18 —  в за
очной и летней физмат
школах.

Данные о социально-де
мографической структуре 
контингента:

—  мужчин —  28 процен
тов, женщин —  72 процен
та;

—  жителей г. Красноярска 
—  53 процента от набора, 
жителей других городов и 
сел края —  44 процента;

—  рабочих и детей рабо
чих —  51 процент, служа, 
щих и детей сл ужащих —  
49 процентов;

—  принято 12 членов 
(кандидатов) КПСС, из них 
8 —  на юридический; в ря
дах КПСС или ВЛКСМ со
стоят 99 процентов приня
тых.

Тепрь о качестве подго
товки абитуриентов. Отсев 
поступающих говорит за се
бя: 30 процентов абитури. 
ентов оказались неудовлет
ворительно подготовлен
ными для поступления в 
университет. Хорошие зна
ния показали поступающие 
на биолого-химический фа
культет. Часть абитуриен
тов была слабо знакома с 
основами высшей матема
тики. Оставляет желать 
лучшего средний уровень 
подготовки по физике, рус
скому языку и литературе. 
Весьма неравномерна под
готовка по иностранному 
языку. Подробный анализ 
подготовки контингента 
сделан председателями 
предметнь|х комиссий, его 
следует принять к сведе
нию кафедрам и факуль
тетам.

А. КОНДРАШЕВ, 
ответственный секре. 
тарь приемной комиссии, 
кандидат физико-матема
тических наук, доцент 
кафедры радиофизики.

Спецвыпуск газеты «Университетская жизнь» 
посвящен теме «Университеты —  учебно-мето
дические и научные центры страны».
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МГД - исследования в Красноярске
«При движении про во д 

ника в магнитном поле в 
нем возникает электриче
ский ток...» Эта мысль Ф а
радея легла в основу всех 
генераторов электриче
ского тока, но характерно, 
что только сейчас верну
лись к первоначальной идее 
Ф арадея использовать в 
качестве проводника ж и д 
кость или газ. Соответст
вую щ ие устройства назы
ваются м агнитогидродина
мическими генераторами 
(МГДГ) и довольно-таки 
просты. В камере сгора
ния сжигается топливо в 
подогретом  и обогащ енном  
кислородом  воздухе. Пос
ле чего продукты  сгорания 
расш иряю тся в сопле и ус 
коряю тся до сверхзвуковой 
скорости. В этот мом ент в 
поток вдуваю т аэрозоль ра
створа щелочи, которая ис
паряется, и щ елочной м е
талл ионизируется. Далее 
поток, став электропровод
ным, движется в канале, 
где электром агнит создает 
поперечное к потоку маг
нитное поле. Две противо
полож ны е стенки канала 
образованы электродным и 
поверхностями, которые со
бираю т индуцированный 
ток и отводят его к нагруз
ке.

Работы на М ГД -генерато- 
рах начались в пятидеся
тых годах сразу в ряде 
стран, в том числе в С Ш А  
и в СССР. При всей ка
ж ущ ейся простоте созда
тели М ГД -генератора столк
нулись с рядом  трудностей. 
Это преж де всего специф и
ческие задачи физики низ
котем пературной плазмы и 
проблема вы сокотем пера
турных материалов. М но го  
неприятностей создает
щелочная присадка, кото
рая делает продукты  с го 
рания химически очень 
активными. Сущ ествует

также проблема преоб ра
зования постоянного тока, 
сним аем ого с электродов 
канала, в переменный.

Все эти трудности в на
стоящ ее время в основ
ном преодолены, что было 
констатировано на заседа
ниях 8-й М еж дународной 
конф еренции по М ГД -пре- 
образованию  энергии, со
стоявшейся в сентябре это
го года в М оскве. Этот 
представительный ф орум 
собрал ученых из 20 стран 
(более 500 участников), ко 
торые встретились в М оск
ве не только для о б суж д е
ния научных задач, но так
ж е для согласования стра
тегии практического ис
пользования М ГД -генерато- 
ров в энергетике.

Конф еренция проходила 
в М еж дународном  центре 
торговли и научно-техниче
ских связей, который от
крылся в М оскве. Здание 
центра воплощ ает в себе 
последние достижения ар
хитектуры. И рациональный 
ком ф орт, предоставленный 
в нем участникам конф е
ренции, способствовал ус
тановлению  творческой ат
мосф еры.

О традно было видеть, 
что после некоторого  спа
да проблема создания 
М ГД -генераторов вновь ста
новится важнейш ей зада
чей соврем енной науки. И 
если до недавнего времени 
исследования в основном  
велись в СССР и С Ш А , то 
за последние годы список 
стран, им ею щ их свою  на
циональную  програм м у
М ГД -разработок, сущ ест
венно расш ирился.

Следует отметить, что в 
этой области ведущ ие по
зиции принадлежат нашей 
науке, и как результат это
го сейчас на Рязанской 
ГРЭС создается первая в 
м ире пром ыш ленная МГД-

электростанция. Этот ус
пех неотделим от деятель
ности директора Института 
высоких температур АН 
СССР академика А. Е. Ш ей н- 
длина, имя которого  также 
неразры вно связано с 
М ГД -проблем ой, как имя 
Курчатова с атомной энер
гетикой, а имя Королева —  
с ракетной техникой. Не 
случайно М еж дународны й 
комитет по связям в М ГД - 
преобразовании энергии, 
учредивш ий медаль Ф а
радея, первой такой меда
лью наградил академика 
Ш ейндлина.

О днако достигнутый ус
пех достался дорогой  це
ной, и сами создатели М ГД- 
установок вынуждены кон
статировать, что они все 
еще далеки от соверш енст
ва. Академ ик Ш ейндлин в 
речи, произнесенной им на 
торжестве по случаю вру
чения медали Ф арадея, 
прям о отметил, что буд у
щий М ГД -генератор ему 
видится устройством, рабо
таю щ им без присадки щ е
лочного металла и непос
редственно генерирую щ им  
перем енный ток. В этой свя
зи больш ой интерес вызва
ло сообщ ение краснояр
ской делегации, которая 
прибыла на конф еренцию  в 
составе 10 человек и пред
ставила 5 докладов.

Суть наших предлож е
ний заключается в том, что 
вместо однород но  прово
дящ его течения в канале 
М ГД -генератора будет ис
пользоваться слоистый по
ток, где основная масса 
газа неэлектропроводная и 
только узкие локальные 
плазменные слои с темпе
ратурой порядка 10 000 гра
дусов обеспечиваю т взаи
модействие потока с маг
нитным полем. Для созда
ния этих слоев использу
ется открытый советски

ми учеными эффект обра
зования сам оподдерж ива- 
ю щ его токового слоя (эф
фект Т-слоя). Один из авто
ров открытия —  ректор на
ш его университета В. С. С о
колов. Как показали рабо
ты, проводим ы е на кафед
ре теплофизики и в отделе 
магнитной гидродинам ики 
ИТПМ СО АН СССР, на осно
ве использования Т-слоя м о
жет быть создан М ГД -гене
ратор, лишенный всех не
достатков классической
схемы. Естественно, еще 
остаются нереш енными ряд 
научных вопросов, касаю
щихся устойчивости низко
температурной плазмы в 
магнитном поле, вопросы 
неравновесной терм одина
мики и радиационного энер
гопереноса, но последние 

экспериментальные резуль

таты достаточно оптималь

ны. Не случайно академик 
Ш ейндлин, познаком ив
шись с нашими исследова
ниями, предлож ил прове
сти соответствую щ ие ис
пытания в Институте высо
ких температур на знамени
той установке У-25.

На конф еренции очень 
интересными были сообщ е
ния ученых из Голландии и 
Японии, которы е обнару
жили явление сам опроиз
вольного образования сло
истых структур в потоке 
газа в М ГД-канале.

Состоялось заседание 
«круглого стола», за которым 
собрались голландская и 
красноярская делегации. 
Встреча шла под председа
тельством проф ессора
Ритьенса, возглавляю щ его 
М еж дународны й комитет 
по связям в М ГД -преобра- 
зовании. То, что наши кол

леги услышали о работах в 
Красноярске, прозвучало 
для них как научная сенса
ция. В заключение проф ес
сор высказал желание про
вести подобны е исследова
ния на М ГД -установке в 
Эндховенском  универси
тете.

Конф еренция закончи
лась. Красноярцы верну
лись дом ой полные впе
чатлений и инф ормации. О к
репло ощ ущ ение правиль
ности вы бранного научного 
направления, что позволит 
с удвоенной энергией про
должить работу над акту
альнейшей задачей нашей 
эпохи —  реш ением  энерге
тической проблемы.

В. СЛАВИН, 
заведующий кафедрой 
теплофизики, кандидат 
физико - математических 
наук.

Коммунист Н. Д. Подуфалов окончил математический факультет Красноярского госуниверситета в І971 году. Затем аспирант, секретарь комитета ВЛКСМ  КГУ, старший преподаватель политехнического института, декан матфака университета, секретарь парткома. До недавнего времени — доцент кафедры алгебры и математической логики. Летом этого года защитил докторскую диссертацию и в июле был назначен ректором Красноярского инженерно-строительного института. *
Н А  СНИМКЕ: выпускник КГУ, ны

не ректор инженерно-строительного института 
Н. Д. Подуфалов.

Фото В. ВАСИЛЬЕВА.

Наши выпускники

ЭВМ в обученииН евозм ож но предста
вить себе область науки 
или народного  хозяйства, 
где бы не использовалась 
ЭВМ. Для соврем енного 
специалиста умение прим е
нить вычислительную тех
нику является критерием  
его подготовленности к 
практической работе. Труд
но представить, например, 
физика - экспериментатора, 
не ум ею щ его  применить 
ЭВМ в соврем енном  экспе
рименте или инж енера-эко- 
номиста, который не может 
составить програм м у для 
ЭВМ. «Искусство общ ения 
с вычислительной маши
ной —  програм м ирование 
—  на наших глазах стано
вится второй грам отно
стью», —  говорит член-кор
респондент АН  СССР А. П. 
Ершов. Поэтому курс «П ро
грам м ирование на ЭВМ» на
мечается ввести в п рограм 
мы средней школы. И тем 
более это —  одна из важ
нейших задач высшей 
школы.

Применение ЭР*' в 
учебном  процессе вузе 
развивается по двум на
правлениям: ЭВМ —  пред 
мет обучения и ЭВМ —  
средство обучения.

Первое, это изучение язы
ков програм м ирования,
операционны х систем и тех
нических средств ЭВМ, 
методов работы на ЭВМ.

Второе, автом атизиро
ванные обучаю щ ие системы 
и среды , деловые игры  и 
м оделирование процессов 
и явлений.

В нашем университете 
обучение на ЭВМ проводит
ся на эконом ическом , ма
тематическом и ф изическом 
факультетах. Планируется 
использование ЭВМ в о б у
чении и для других фа
культетов, в первую  оче
редь для би олого-хи м и че
ского. На математическом 
факультете обучение рабо
те на ЭВМ проводится на

)

ЭВМ ЕС 1022, как в пакет
ном реж им е, так и на тер
миналах.

О бучение студентов фи
зического и эконом ическо
го факультетов в основ
ном идет в двух классах 
мини-ЭВМ. М ини-ЭВМ  обла
дает достаточно большой 
оперативной памятью и вы
соким  быстродействием, 
время реакции менее 5 се
кунд, и является как бы 
персональной ЭВМ для сту
дента. Сейчас в учебном  
процессе задействовано 
около тридцати мини-ЭВМ. 
Намечено «сквозное» об у
чение студентов работе с 
ЭВМ, начиная с первого се
местра. В первом  семестре 
первокурсники изучают
язык програм м ирования и 
приобретаю т практические 
навыки работы с ЭВМ. На 
втором  курсе учатся рабо
тать с операционным и си
стемами. На третьем курсе 
осваиваются методы ис
пользования ЭВМ для прак
тической работы.

Кроме того, ряд учебных 
курсов у студентов-эконо- 
мистов и физиков постро
ен таким образом , что сту
денты на практике исполь
зую т мини-ЭВМ . Как при
мер м ож но привести ка
ф едру физики, где ЭВМ 
прим еняю тся для расче
тов по лабораторны м  ра
ботам, м оделированию  с ис
пользованием цветного
граф ического дисплея.

Л абораторией «ЭВМ в 
учебном  процессе» совм е
стно с кафедрами физи
ческого факультета ведет
ся работа по созданию  
класса автоматизации на
учных исследований на ба
зе комплексов КАМ АК-М Е- 
РА-60. Пути для этого —  
автоматизация лаборатор
ных работ по кафедрам

ф изического факультета, а 
затем концентрация тех
нических средств в одном  
помещении. При этом на 
одной и той же техниче
ской базе будут достигать
ся две цели: проведение

лабораторных работ ка
федрами по физике на 
соврем енном  уровне и об у
чение студентов различных 
специализаций методам ав
томатизации научных ис
следований. Такое обуче
ние вырабатывает у буд у
щих специалистов практи
ческие навыки и психологи
ческую  готовность ис
пользовать ЭВМ.

Основная концепция раз
вития технической базы 
ЭВМ в университете —  со
здание трехуровневой раз
ветвленности системы ин
теллектуальных термина
лов.

Нижний уровень —  это 
классы и отдельно стоя
щие мини-ЭВМ (типа «Элект- 
роника-60», «Электроника 
НЦ80») с одинаковой си
стемой обмена типа «об
щая шина» и совместимы
ми системами команд.

Путем подклю чения к ЭВМ 
более вы сокого уровня ти
па СМ4 они обращ аю тся в 
интеллектуальные терм ина
лы. При этом основная 
масса инф ормации обра
батывается на месте. Но в 
то ж е время м ож но ис-’. 
пользовать весь набор язы
ков ЭВМ верхнего уровня, 
пользоваться системными

библиотеками и хранить 
свои програм м ы  в биб
лиотеке и использовать все 
вычислительные возм ож 
ности ЭВМ верхнего уров
ня при особо сложных вы
числениях. При получении 
университетом  м ощ ной
ЭВМ возникает возм ож 
ность создания трехуров
невой системы, к которой 
будут подклю чены все 
ЭВМ типа СМ4.

Использование такой
технической базы позво
лит создать также автома
тизированные обучаю щ ие 
системы. На этой техниче
ской базе возм ож но созда
ние интеллектуальных сред 
для обучения при разра
ботке автоматизированных 
обучаю щ их систем.

О. ШОСТАК,

зав. лабораторией «ЭВМ
в' учебном процессе».
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Л а в р а - Л а р и с а
Имя у нее необычно лас

ковое и непривычное —  
Лавра, но ребята как-то 
уж е  давно привыкли назы
вать ее вполне обычным 
именем —  Лариса. Лариса 
Зарвецкис —  студентка 
четвертого курса б и олого
хим ического факультета, 
староста, отличница и п р о 
сто очень славный человек. 
Она из категории людей, 
что с первого класса вну
шают доверие учителям, а 
у товарищ ей вызывают ува. 
жение. Нет, не только хо
рош ие оценки тому причи
на —  скольких отличников 
класс недолюбливает, а то 
и довольно свирепо «вос
питывает»! Просто бывают 
счастливые люди, обладаю 
щие даром  все успеть, все 
уметь, все понять. Лавра с 
первого класса всегда чем- 
то руководила: то звеном, 
то отрядом . Но и малень
кой девчонкой отчетливо 
осознавала: это «что-то»
состоит из отдельных «кто- 
то» —  из ее товарищ ей по 

классу, ее подруг и друзей. 

О чевидно, ощ ущ ение это и 
пом огло способной девоч
ке избеж ать «звездной б о 
лезни», зазнайства, само
влю бленности. И остаться 
доброж елательной при ж е 

стковатой требовательности

сначала к себе, потом  к 
другим .

Золотой медали она в 
ш коле не получила —  где- 
то в 9-м классе затесалась 
случайная четверка, но р о 
дители отнеслись к этому 
спокойно —  были бы зна
ния, была б голова на пле
чах.

Лавра решила поступать 
в университет. Великолеп
ная характеристика: ком 
сорг 10 «а», отличница, ак
тивистка... Учителя школы 
не сомневались в успехе 
своей выпускницы. И вдруг!.. 
После блестящ ей сдачи 
приемных экзаменов по хи
мии и биологии на отлич
но, неожиданный, как гром  
небесный, завал. То ли ска
залось нервное напряж е
ние, то ли действительно 
этот билет по математике 
был злю щ им  и трудным?.. 
О горченная Лариса пришла 
за докум ентам и, а ей пред
лож или поработать лабо
ранткой на каф едре био
химии и ф изиологии чело
века и животных. Деньги 
невеликие, в д р уго м  месте 
м ож но было и больш е за
работать, но родители вновь 
проявили завидное м уж ест
во —  коли поставила перед 
собой цель в жизни, доби
вайся сама, никто за тебя 
решать не будет. Работала

Лавра, как училась, с пре 
дельным усердием, а в пе
рерывы —  вытаскивала не
лю безную  математику, лис
тала толстые тома по био
химии. Экзамены прошли 
как-то незаметно, печалило, 
что придется расстаться с 
кафедрой, к которой, точ
нее, к лю дям  ее, она уж е 
привязалась. Да и круг ин
тересов от абстрактного 
«люблю биологию » скон
центрировался до «буду за
ниматься биохимией». И она 
не стала прощаться со 
своей каф едрой. Теперь 
под руководством  доцента 
кандидата медицинских на
ук Татьяны Владимировны 
Авраамовой Лавра занима
ется генетикой фермента 
альдолазы, проходит здесь 
специализацию. Она никог
да не остается в стороне 
от общ ественных дел: то 
учебный сектор, то культур
но-массовый. И как Лавра 
умудряется с десятимесяч
ным малыш ом все делать, 
м ож но только изумляться. 
Конечно, Володя Борцов —  
м уж  —  помогает воспиты

вать Ж енечку, но основная 

тяжесть все ж е лежит на 
плечах женщ ины.

У нее необычное имя и 
живые черные глаза. Но 
судьба у нее вполне обы ч
ная. Типичная, как мы час
то говорим .

Р. НАДИНА, 
наш спец. корр.

РАСТЕТ НАШ ГОРОДОК
С егодня новые корпуса 

Красноярского  госунивер
ситета видны почти со всех 
концов города. Они вста
ют вблизи Николаевской 
сопки среди сосенок и бе
рез на окраине города.

Проректор университета 
по капитальному строи
тельству С. И. Елисафенко 
рассказывает:

тета, столовая на 530 мест, 
аудиторный корпус.

В настоящее время под
готовлен, как я уж е гово
рил, к сдаче корпус №  3, 
ведутся работы по 4-му 
корпусу и по спортивном у 
комплексу.

По плану 1983 г. необхо

дим о освоить 200 тысяч 
рублей на общ еж итии №  3, 
которое планируется сдать 
в 1985 году.

Полное окончание стро

ительства университетского 
комплекса намечается к 

1990 году.

виде так называемого италь
янского дворика, который
является и местом отдыха

студентов во время пере
рывов, и местом для про. 

ведения различных культур

но-массовых м ероприятий 
нашего студенчества.

Сейчас сделано уж е две 
трети этого проекта, как 
говорится, в натуре.

В ближайш ие дни вво
дим корпус №  3. Остается 
ещ е корпус №  4 и спортив
ный зал, которы е завершат 
в 1985 г. первую  очередь 
Красноярского госунивер
ситета.

Кстати, строительство 
университетского ком плек
са ведет известный в нашем 
гор о д е  трест «Красноярск- 
жилстрой-1», с которы м  у 
нас заключен д оговор  о 
творческом  содруж естве.

—  Проект университет
ского комплекса индиви
дуальный. Он разработан 
московским институтом
Гипровуз. Главный архи
тектор проекта —  М. Н. 
Виноградская, главный кон
структор —  А. В. М артынов. 
Проект несколько необы
чен для зданий вузов: внут
ри каж дого учебного корпу
са предусм отрено очень 
интересное архитектурно

планировочное реш ение в

Бригадир Хабаров

С апреля 1977 г. на ново
стройке выполнено строи
тельство монтажных работ 
на 4 миллиона 315 тысяч 
рублей при общ ей сметной 
стоимости 6 миллионов.

За 10 месяцев 1983 г. ос
воено 840 тысяч рублей при 
годовом  плане 1 миллион 
70 тысяч.

Введены в строй инж е
нерны е объекты. Это тепло
вой пункт, водопроводно- 
канализационные насосные 
со всеми инж енерным и се
тями. Сданы в эксплуата
цию  1-й корпус физфакуль-

излучших комплексных строительных бригад в тресте «Красноярскжил- строй-1». На университетском комплексе она работает с начала стройки. Трудовые показатели высокие и стабильные.Сам бригадир комму
нист Николай Яковлевич

Хабаров — кавалер орденов Трудового Красного Знамени и Трудовой Славы III степени, награжден двумя знаками «Победитель социалистического соревнования».
Н А СНИМКЕ: бригадир 

Н. Я. Хабаров.

Фото В Васильева.

Студенческое конструкторское бюро
Первые группы  студенче

ского конструкторского  
б ю р о  появились на физиче
ском  факультете в 1981 
году. Это были группа гео 
ф изического п риб оростро
ения под руководством  
к. т. н. В. М . М усонова на 
каф едре радиоф изики и 
группа плазменной техно
логии под руководством  
к. т. н. А. Д. Лебедева на 
каф едре общ ей физики. С 
этих коллективов и нача
лась история СКВ нашего 
университета.

Над чем ж е работают 
ребята и что такое СКБ?

Если говорить оф ициаль
ным языком, СКБ —  выс
шая форма организации на
учно-исследовательской ра
боты студентов вуза.

М огут спросить, зачем со. 
здавать СКБ, если научно- 
исследовательской работой 
м ож но заниматься на ка
ф едре под руководством  
научного руководителя? 
Ведь у нас НИР ведут все 
старш екурсники, выполняя 
курсовые и дипломны е ра. 
боты.

Отвечу, что СКБ —  это 
преж де всего творческий 
трудовой коллектив сту
дентов, который берет на 
себя реш ение определенной 
научно - технической зада
чи. Необходимость созда
ния коллектива студентов, 
или, как мы называем, груп 
пы СКБ, обусловлена, во- 
первых, тем, что любая се
рьезная задача требует для 
реш ения м ного времени, 
выполнение такой задачи 
одним  студентом невоз
м ож но. Как показывает 
опыт, эффективность науч
ной работы студентов - оди
ночек довольно низка. По 
общ епризнанном у мнению, 
время ученых - одиночек 
прош ло, сейчас науку и тех
нику движ ут больш ие кол
лективы ученых, инженеров, 
рабочих. Ц елесообразно 
объединить и силы студен, 
тов. Если даж е каждый уде
лит работе нем ного врем е
ни, всем коллективом м о ж 
но сделать многое. Но кол. 
лективное творчество важ
но для нас и связанным с 
ним взаим ообучением  сту. 
дентов —  знания и умение 
одного  становятся достоя
нием многих.

Другая причина важ но
сти СКБ —  приобретение 
студентами организатор
ских навыков, умение уп 
равлять творческим  науч
ным коллективом. В СКБ

студент, проходя каждый 
этап работы, не только 
учится сам, но и учит, и о р 
ганизовывает работу других 
ребят. Например, студен
ты 4— 5-х курсов им ею т пра. 
во быть ответственными ис
полнителями хоздоговор

ных работ. Они долж ны рас
пределять работу м еж ду 
участниками группы , пра
вильно и эффективно рас
поряжаться финансовыми 
и материальными средст
вами.

И, наконец, одной из 
важнейш их сторон дея
тельности СКБ является то, 
что студенты работают над 
конкретной, необходим ой 
и полезной для общества 
задачей, и не в качестве 
вспомогательных техниче
ских исполнителей, а как 
специалисты, реш аю щ ие 
свои профессиональные 
проблемы.

Теперь расскажу, чем за
нимаются некоторы е гр уп 
пы СКБ на ф изическом фа
культете.

Начну с кафедры общ ей 
физики, где в настоящее 
время сущ ествую т шесть 
СКБ. О сновное направле
ние работы этих групп —  
создание новой плазменной 
технологии обработки ма
териалов. Группа плазмен
но-порош ковой техноло
гии работает над выполне
нием заказа завода теле
визоров —  отрабатывают 

новую  технологию  плаз

менного способа получения 

медных корковы х изде

лий.

Вторая группа занимает
ся . созданием технологи

ческого вакуум ного об о 
рудования для получения 

покрытий из чистых метал

лов и для плазмохимиче

ского  синтеза материалов 
с различными защитными 

свойствами.

На конструировании и из

готовлении установок рабо
та в СКБ не кончается, а 

скорее только начинается, 
так как необходим о иссле
довать реж им ы  оаботы ус
тановок, условия оптималь
ной работы, выяснить за 
коном ерности физических 
явлений. Дл^ этой цели со. 
зданы ещ е две группы . 
Группа диагностики разра
батывает методы опред е
ления параметров плазмы 
и плазменных сгустков с 
прим енением  зо н д и рую 
щ его электронного пучка 
и пьезоэлектрических дат
чиков.

На каф едре физики 
твердого тела группа СКБ 
в содруж естве с Д ивногор
ским заводом низковольт
ной аппаратуры занима
ется созданием  датчиков 
давления контактов, что по
зволит сущ ественно улуч
шить качество сильноточ
ной ком м утационной аппа
ратуры.

Это, конечно, не все, 
что м огут сделать студен
ты факультета. СКБ на
бирает силу, круг задач 
расш иряется, все больше 
студентов интересуется
СКВ и принимает участие 
в его работе.

А. СМОЛЯНИНОВ, 
руководитель СКБ уни
верситета.

НА СНИМКЕ В. Васильева: 
пульт управления экспе

риментальной установки, 
предназначенной для плаз
менных исследований и со
зданной при участии сту
дентов СКБ.

Студент и Продовольственная программа
Сегодня наш собеседник 

—  декан биолого-химиче
ского факультета доктор 
биологических наук, про
фессор Виктор Моисеевич 
Гольд.

В роли студенчества в
реш ении Продовольствен
ной програм м ы  необходи
мо четко разграничить два 
основных направления. Пер
вое —  непосредственное 
участие в работах, связан
ных с отраслями сельского 
хозяйства. П реж де всего 
это поездки в составе сель- 
хозотрядов, базой их дав
но стал Саянский район, 
куда ранее выезжало два 
курса —  140— 150 человек, 
а в последние годы в свя
зи со слож ностью  учебной 
програм м ы  мы направля
ем один курс. Второе, сту
денты работают непосред
ственно на кафедрах и в 
проблем ной лаборатории. 
Ребята вы полняю т хоздо го 
ворные работы, этим заня
то 65 студентов. В п оряд 
ке выполнения дипломных, 
курсовых работ студенты 
заняты в научных исследо
ваниях. Это второй путь 
участия студентов в реш е
нии П родовольственной 
програм м ы . Дело в том, 
что научная програм м а ре
шается либо теоретически

—  в лабораториях, на ка
ких-то установках, либо 
практически —  путем уча
стия во многих экспедици
ях.

Студенты очень м ного 
нам пом огаю т, и будем  
прям о говорить, что успехи 

университета были бы невоз
можны без участия наших 
пом ощ ников. Например, в 
разработке технологиче
ских линий по выращ ива
нию продуциентов для 
биологических способов 
защиты растений очень 
хорош о поработали Дубова 
Лена, Ш марева Света, Ре- 
шеткина Люба, М илош ен- 
ко Галя и другие, очень 
больш ой коллектив сту
дентов, начиная от второго 
курса и кончая пятым. П ри
чем здесь есть своеобраз
ная преемственность: стар
ш екурсники работают с 
младш ими, идет взаимное 
воспитание.

Большую пом ощ ь оказы
вают нам студенты при о р 
ганизации и проведении 
экспедиций. Еж егодно это 
от 20 до 50 ребят, особен
но м ного на каф едре о б 
щей биологии, которая за
нимается изучением био
логических ресурсов на
ших внутренних водоемов. 
Любопытно отметить, что

именно студентам принад
лежит идея ш и рокого  ис
пользования в крае сапра- 
пелии— донных остатков —  
в качестве удобрений и в 
животноводстве. Запасы 
донны х остатков обнару
жены на Белом озере и 
сейчас описываются.

В этом году при уча
стии студентов опублико
вано 26 научных работ и 
получено три авторских сви
детельства, более полови
ны дипломных работ за
щ ищ аются с реком ендаци
ями государственной ко
миссии либо к внедрению , 
либо к публикации. О трад
но отметить, что многие 
бывшие студенты, которые 

так или иначе связаны с раз
витием направлений П ро
довольственной програм 
мы, сейчас уж е наши сот
рудники, наши заслуж ен
ные преподаватели: Г. Н. 
Скопцова, Ю . С. Григорьев.

У нас м ного прим еров, 
когда студенческие работы 
по сущ еству завершаются 
очень серьезным и научны
ми разработками, связан
ными с внедрением, полу
чением авторских свиде
тельств, защ итой канди
датских диссертаций и да
ж е  докторских.
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С П А С И Б О  З А  П О Б Е Д УКак уже сообщалось, в Киеве прошел чемпионат мира по вольной борьбе. На нем блестяще выступил наш земляк Виктор Алексеев. Его имя хорошо известно любителям вольной борьбы не только нашего края. Студент юридического факультета Красноярского государственного университета, трехкратный чемпион Срветского Союза, в 1977 году он стал чемпионом Европы и серебряным призером мирового чемпионата. Сегодня динамовец с берегов Енисея, заслуженный мастер спорта Виктор Алексеев носит также титулы обладателя Кубка мира и победителя V III летней Спартакиады народов С С С Р . И вот еще одна радостная весть: Виктор Алексеев— чемпион мира.Вот что он рассказал в беседе с нашим корреспондентом о прошедшем мировом чемпионате:— Я борюсь уже не первый год и скажу, что чемпионат мира в Киеве был, пожалуй, самым красочным зрелищем за всю историю вольной борьбы.

Организация — на высшем уровне. У  нас ни в чем не было проблем. И самое главное, конечно, — это горячая поддержка болельщиков, зрителей, А  красноярцев на этом чемпионате мира было, наверное, половина зала. Это самое запоминающееся. Когда рядом много друзей, я не имел права проигрывать.В нынешнем чемпионате приняли участие 27 стран. Знаменитых спортсменов было много. Но самая т и т у л о в а н н а я  команда была наша — сборная С С С Р . За нами следом идет сборная Болгарии —  победительница недавнего чемпионата Европы. который проходил в Венгрии. Потом идут американские борцы. Команда ГДР в неплохом составе. Но на Олимпийских играх главный наш конкурент — сборная команда С Ш А . Это молодая команда, перспективная, и у себя дома она, возможно, попытается взять реванш.Если мы будем выступать на этих Играх, то не подведем свой народ, свою Родину.

Сейчас у меня восстановительный период. Начал тренировки. Много встреч с трудящимися в городах края, в школах, учебных заведениях.1983 год у нас, борцов, собственно, уже закончен. Впереди — установочные сборы с 19 ноября в Кисловодске. Возможно, будет международный турнир в Швеции.Будущий год сразу начнется с подготовки к международному тбилисскому турниру. Предстоит напряженно готовиться к предолимпийскому чемпионату Советского Союза, который будет проходить в нашем городе Красноярске. Болельщиков много. Это радует, но и ответственность двойная: надо показать высокий класс борьбы и. конечно, порадовать земляков отличными результатами.
Н А СНИМКЕ: чемпион 

мира по вольной борьбе в 
весовой категории 62 ки
лограмма В. П . Алексеев 
на тренировке.

Фото В. Васильева.

С П О Р Т  И М А С С О В О С Т Ь
Спросите сегодня у нас 

в университете студента, 
преподавателя, сотрудни
ка: «Знаете, кто такие Вик
тор Алексеев или, скажем, 
Лев Псахис?» С корее всего 
услыш ите прим ерно такой 
ответ: «А кто их не знает. 
Наши ребята. М олодцы ! 
С портсмены, что надо».

Оба —  и Виктор, и Лев, —  
студенты ю ридического  
факультета. В. Алексеев —  
чемпион мира по вольной 
борьбе. Л. Псахис —  м е ж . 
дународны й гроссм ейстер, 
двукратный чемпион СССР 
по шахматам.

В разные годы за ком ан
ду К расноярского госуни
верситета выступали и Е. 
Наймушина —  заслуженный 
мастер спорта СССР, олим 
пийская чемпионка по 
спортивной гимнастике, Е. 
Ахм ы ловская —  м еж дуна
родны й гроссм ейстер, А. 
Калугин —  мастер спорта 
СССР по дзю до, чемпион 
РСФСР и СССР среди мо_ 
лодеж и, О. Барабаш —  ма
стер спорта СССР, брон
зовый призер V  зимней 
Спартакиады народов СССР 
по лыж ны м  гонкам  среди 
м олодеж и и многие д р у 
гие известные в городе и

крае спортсмены КГУ,
Еж егодно в университете 

готовятся 2— 4 мастера 
спорта СССР и десять кан
дидатов в мастера, более 
800 спортсменов массовых 
разрядов. Все наши вы
пускники, допущ енны е по 
состоянию  здоровья к 
сдаче норм  ГТО, выходя из 
стен университета, имеют 
значок ф изкультурного
комплекса ГТО.

Каждый год  проводится 
университетская Спартаки, 
ада среди студентов по 12 
видам спорта, в которой 
приним аю т участие до двух 
тысяч человек. По пяти ви
дам спорта соревную тся 
преподаватели и сотрудни
ки.

В легкоатлетических крое, 
сах еж егод но  стартуют, как 
правило, до 1500 человек, 
в лыжны х гонках —  до 
тысячи, в спортивном  о р и 
ентировании состязаются 
по 500— 600 человек.

В университете работа
ют секции по 16 видам 
спорта.

С вводом  в строй в 1984 
году университетского
спортивного  комплекса у 
нас будет и своя лабора.

тория анализа двигательной 
деятельности студентов.

Уже и сегодня Красно

ярский госуниверситет яв
ляется одним  из ведущих 

вузов в крае по спортивно, 

массовой работе.

А. КАНУХИН, 
заведующий кафедрой 
физвоспитания.

Вот уж е восемь лет в на
чале августа свыше 250 
учащихся, закончивших 8-е 
и 9-е классы собираю тся в 
одном  из пионерских лаге
рей комплекса «Таежный» 
для работы в краевой лет
ней школе по естествен, 
ным наукам (КЛ Ш ). В уече- 
ние трех недель им чита
ются лекции по физике и 
математике, биологии и 
химии, а также лекции о б 
зорного  характера. На се_ 
минарских занятиях полу
ченные знания закрепля
ются реш ением  м но го 
численных специально по_ 
добранны х задач. Ребята 
слуш ают циклы лекций с 
демонстрацией слайдов по 
изобразительном у искусст
ву, знакомятся с творчест
вом великих ком позиторов, 
узнаю т м ного нового о их 
жизни, приним аю т участие 
в вечере политической пес
ни, в днях науки, в ф изико. 
математическом биатлоне, 
спортивных играх. Вечером 
их ж д ут1 дискотека Красно
ярского госуниверситета и 
всегдашний ее соперник —  
дискуссионный клуб. О д
ним словом, програм м а ра
бочего дня исключительно 
насыщена. Но что интерес
но, при 6-часовом учебном  
дне и при 6-дневной рабо
чей неделе большинство

ребят (98,5 процента) тре. 
бует увеличения продол
жительности занятий, хотя 
интенсивность обучения и 
так высока. Достаточно ска
зать, что за три недели 
ш кольники усваивают полу
годовую  програм м у и 
при этом нет и малейшего 
признака переутомления 
или дискомф орта. Об этом 
мы м ож ем  говорить уве_ 
ренно, поскольку в школе 
работают 3-4 проф ессио
нальных психолога.

Интерес у ребят к КЛШ  
огром ен. Уж е м ного лет 
мы не мож ем , к сож але
нию, взять всех ж елаю щ их. 
Конкурс в КЛ Ш  постоян
но держ ится на уровне 
4— 5 человек на место.

Несколько слов о брига
де, обслуж иваю щ ей КЛШ . В 
течение учебного  года ве
дутся занятия по физике, 
математике, биологии и хи
мии для претендентов в 
специальный студенческий 
отряд «Интеграл». Кроме 
того, студентов обучаю т ме
тодике преподавания и 
психологии взаимодейст, 
вил учителя и группы  уче
ников. Усвоение начал дет
ской психологии также 
считается необходим ым . В 
конце апреля —  начале мая 
по итогам конкурсного  от
бора ф ормируется свод.

ный отряд «Интеграл», со
стоящ ий из двух отделе
ний: физико - математи,
ческого и биолого-хим иче
ского, с двумя заместителя, 
ми директора КЛ Ш  и че
тырьмя бригадами.

Коллектив лекторов под
бирается под заранее спла
нированную  учебную  п р о , 
грамму. Надо отметить, что 
к концу мая мы имеем де
тальный план (по часам) 
проведения КЛ Ш . М ы при
глашаем для чтения лекций 
не только своих проф ессо
ров и доцентов, но и к р уп , 
ных специалистов, им ею 
щих опыт работы с деть
ми, из других вузов, на
пример, МГУ, НГУ, М ФТИ.

В июне вся програм м а ра_ 
боты КЛ Ш  готова и подает
ся на утверж дение в р е к
торат и партком.

Больш ую роль в подго
товке и проведении КЛШ  
играю т различны е краевые 
организации: краевой ко ,
митет КПСС, краевой Совет 
народных депутатов, крае
вой комитет ВЛКСМ, крае
вой комитет проф сою зов и 
т. д. Только одно  это пере
числение говорит о том, что 
наша школа действительно 
является краевой.

В. БЫТЕВ, 
зав. кафедрой высшей 
математики, доцент.

Прекрасное -  знать, понимать, творить
Диплом м олодого  специа- 

листа-выпускника универ, 
ситета обязывает ко м ного 
му: отличному знанию своей 
специальности, ум ению  ра_ 
ботать с лю дьм и, руко во 
дить ими, передавать полу
ченные знания, высокой 
требовательности к себе и 
другим  и, конечно, знанию 
основ музыки, ж ивописи, 
театра, литературы —  в с е ю  
того, что определяет куль
турный уровень человека.

Именно эти цели пресле
довал ректорат, когда вво
дил в 1982— 83 учебном  го 

ду новый факультатив по 
эстетике.

Ю ристы - первокурсники 
изучали развитие соврем ен
ного театрального искус
ства на базе Красноярского 
краевого театра драмы име
ни А. С. Пушкина.

Это были не только лек
ции об эстетических осно
вах театра драмы, жанрах 
драмтеатра, худож ествен
ном образе спектакля, 
проблемах соврем енной 
драм атургии у нас и за р у
беж ом  и т. д., но и семина. 
ры, обсуж дение просм от
ренных спектаклей, твор 
ческие встречи с ведущ ими

актерами, и каждый месяц 
—  театральные премьеры. 
Вся эта работа проводи
лась заместителем д и р е к
тора театра Л. Ф. Земцовой.

Химики, биологи и фило
логи под руководством  за
ведую щ ей литературной ча. 
стью Красноярского театра 
оперы и балета Е. О. Иоаки- 
манской изучали основы 
оперного  и балетного ис
кусства. Проводились заня
тия, посвящ енные жизни и 
творчеству выдающ ихся 
русских, советских и зару
бежных ком позиторов,
оперны м  и балетным спек
таклям, экскурсии по теат
ру и производственным  ма
стерским, творческие ветре, 
чи с реж иссерам и и дири
ж ерам и, балетмейстерами 
и худож никам и - оф орм ите
лями спектаклей.

Лекции Елены Олеговны 
помогали студентам лучше, 
полнее, глубж е понять твор . 
чество Чайковского и М у 
соргского , Дж. Верди и Рос

сини, а встреча с балетмей

стером - постановщ иком  Р. 

Ибатуллиным познакомила 

их с поисками новых клас

сических реш ений в бале
те А. Геворгяна «Одиссея».

Знакомство с репетицион
ным процессом  новой рабо
ты театра —  первой поста
новки в СССР оперы  Ж . Би
зе «Дон П рокопио» позво
лило присутствовать при 
рож дении нового спектакля.

Студенты могли в тече. 
ние учебного  года про
смотреть и прослуш ать 
почти весь репертуар теат
ра.

В м ир музыки ввел на
ших рациональных физи_ 
ков доцент каф едры науч
ного ком м унизм а Е. А. Л о
зинский. Практической ча
стью этих занятий были 
больш ие концерты  сим ф о
нического оркестра Крас
ноярской ф илармонии с 
участием таких знаменитых 
музыкантов, как Берман, 
Ойстрах, творческих коллек
тивов с м ировы м  именем, 
как Государственная хо р о 
вая капелла Эстонской ССР 
под руководством  Эрне 
Сакса, Академ ический рус. 
ский народный хоо и др.

Эти концерты  приобрета
ют все больш ую  популяр
ность в нашем городе, ста
ли музыкальными собы тия
ми в университете.

23 сентября у нас состоя
лось открытие м узыкально
го сезона. Исполнителями 
первого в новом учебном  
году концерта были сим ф о
нический оркестр Красно
ярской государственной 
филармонии под управле
нием заслуж енного деяте
ля искусств РСФСР Ивана 
Ш пиллера и солист народ
ный артист РСФСР Виктор 
Третьяков.

А месяц спустя студенты 
познакомились с творчест
вом м олодого красноярско
го ком позитора Олега П р о . 
ститова.

Впереди —  новые встре
чи, новые открытия каждым 
из нас удивительного мира 
музыки и танца, драм атур
гии и литературы.

Н. МИТРОПОЛЬСКАЯ,
председатель профкома
КГУ.

Редактор Б. БЛОХИН.
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